

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1900

Viernes 16 de Febrero

PRECIOS DE ABONO

|                              | PLAZA | OTRA |
|------------------------------|-------|------|
| España                       | 1     | 25   |
| Extranjero (1.ª. Cl. Postal) | 2     | 50   |
| Extranjero                   | 1     | 50   |

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

## AL DIA

## Noticias, proyectos y comentarios.

En los pequeños centros de población no es el periódico quien adelanta al público las noticias de que a diario se nutre la vida pública, sino que del público las recoge para archivarlas en sus columnas. Así resulta que el periódico local se lee a título de curiosidad; nunca se le busca como fuente de información.

Los asaltos, soirées, bailes y demás fiestas mundanas de este tiempo nos recuerdan la proximidad de los jolgorios carnavalescos. El típico baile de máscaras de nuestras sociedades de socorros y de puro recreo ha perdido a fuerza de años todo atractivo y... toda seguridad. Por tal motivo se proyecta realizar uno ó dos bailes en el Teatro-Circo, con objeto de restaurar esta clase de fiestas y devolverlas en cierto modo la dignidad que desde hace años han perdido los bailes... con entrada libre.

La comisión organizadora (compuesta toda ella de jóvenes incapaces de poner en peligro el sentido moral de las personas serias), me asegura que en estos bailes del Teatro-Circo no entrará todo el mundo, que para mayor garantía, irán las mascaritas con una estampilla con el nombre y apellido del socio acompañante, quien cargará con las responsabilidades de la niña que se atreve a cometer el más ligero desmán. En fin, que estos bailes no tienen más objeto que reivindicar la decencia y el pundonor de semejantes fiestas, caídas en el descrédito de las personas decentes, sin duda por exageraciones de los pusilánimes ó por arrebatos propios del temperamento meridional.

Esto proyecto, lejos de parecer inoportuno revela en exquisito tacto por parte de la juventud restauradora de las diversiones públicas. Si es verdad que todos los caminos conducen a la virtud y al bien... tal vez por los bailes de máscaras vayamos a alguna parte.

\*

En cambio, la administración municipal irá siguiendo por muy malos derroteros si nuestros concejales no atienden con más cuidado al cumplimiento de sus ineludibles deberes. En la sesión penúltima del Ayuntamiento no asistieron más de cuatro; en la última, ocho, y así como sucede en las sesiones públicas pasa también en las comisiones.

Esta desidia es el resultado sin duda de la falta de armonía en los pareceres. Los fulanistas se ven por ejemplo desprestigiados en sus tareas por los menganistas: no van a las sesiones. Los zutanistas son pocos y mal avenidos; no van a las sesiones. La derecha se cansa de pelear con la izquierda, y ésta con el centro; no se va tampoco a las sesiones. Y así de este modo cada cual se va por su lado y... la casa sin barrer. A este paso serán los badeles quienes levanten las sesiones públicas.

\*

Los aficionados a las funciones monstruo del Teatro están de luto.

Se han suprimido los *lunes populares* que en verdad han sido verdaderas monstruosidades. Sobre todo, el último. *Don Juan Tenorio* y *Zaragüeta*, todo por ¡0'40 ptas! A menos de cinco céntimos por acto. Los actores estaban, sin embargo, muy persuadidos de la baratura, porque los actos del Tenorio que por sí son cortos... si se descuidaba un poco el apuntador no nos hubieran dejado... ¡ni los rabos!

## Inglaterra y el Transvaal

Optimismo británico.—Los boers en la Zululandia.

Londres 11.—En telegrama expedido ayer sábado desde el campamento de Spearmans, se afirma que, aun cuando ha fracasado el ataque de las tropas inglesas a las posiciones boers, los combates han producido un resultado satisfactorio, el de inspirar alguna confianza a los habitantes de Ladysmith, que juzga segura la llegada de los socorros.

Con todo, el mismo corresponsal reconoce que para conseguir el triunfo se-

rá necesario que haya diez combatientes ingleses por cada combatiente boer.

Desde Durban dicen que los transvaalenses se han apoderado del edificio del Tribunal ó Gobierno en Inkandía (Zululandia).

El magistrado había hecho volar con tiempo el polvorín y se había retirado con la policía a Eshowe.

Comentarios de la prensa.—La retirada de Buller y el entusiasmo de los boers.—Las pérdidas de los ingleses.

Londres 11.—Los periódicos hacen, en su mayoría, comentarios bastante pesimistas acerca de la tercera derrota sufrida por el general Buller y de su retirada de Waalkrantz sobre el Tugela.

Dicen que esta retirada estimula el entusiasmo de los republicanos.

Dicen también que en este combate Buller estuvo a punto de ser alcanzado por una granada, y que seis mil boers se disponen a atacarlo de nuevo en las posiciones a que se ha replegado.

Según han dicho los republicanos a los indígenas establecidos en el territorio al Norte del Tugela perteneciente a Orange, las pérdidas de los ingleses en la retirada de Waalkrantz, consistieron en 200 heridos.

Los ingleses que residen en Estcho-we están muy inquietos, temiendo un ataque de los boers.

El generalísimo Roberts en el río Modder.—Suposiciones de los ingleses.

Londres 11.—Se ha recibido el siguiente telegrama:

Campamento inglés desde el río Modder, 10.—Ha llegado el general en jefe lord Roberts.

Las tropas le han ovacionado.

El general en jefe visitó el campamento, felicitando a las tropas por su heroísmo en el combate de Koedoesberg.

Un destacamento de hinglanders volvió al campamento manifestando que había encontrado doce cadáveres de boers. Estiman que las pérdidas de los federales han sido mayores que las de los ingleses en el combate de Koedoesberg.

Por la mañana las piezas de artillería de marina bombardeando las posiciones boers. El silencio de los cañones de éstos en Magersfontein ha sugerido la idea de que los boers han levantado su artillería de aquel lugar para trasladarla a otro punto.

En las trincheras de Magersfontein solo se ve un pequeño número de

boers. Parece que han marchado hacia Kimberley, y que se han llevado los cañones gruesos que tenían frente a Mafeking para bombardear a la primera población.

Los boers han destruido completamente el ferrocarril más allá de la estación de Merton. Se cree que han preferido destruir la línea a defenderla.

El haber llegado al río Modder el general Roberts, hace suponer que se trata de una marcha de flanco para invadir el Orange, y apoderarse de la capital Bloenfontein.

En Coleskop.—Otra retirada

Londres 12.—Un despacho de Pretoria dice que el miércoles de madrugada, una ametralladora de los republicanos hizo disparos contra Coleskop, para hacer cesar el fuego de los ingleses.

El general boer Delorey trabajaba para rechazar el ala derecha de los ingleses, habiendo, con tal motivo, diarias escaramuzas.

La caballería inglesa, protegida por tres cañones, quiso avanzar, pero resultando impotente para comprometer la acción, emprendió retirada.

Ofensiva de los boers.—Silencio sospechoso.—Otro combate?—Principio a tierra.—Infección entre los ingleses.—Escuadrón irlandés.—Roberts en Modder River.—Kimberley sin carne.

Londres 18.—Esta mañana publican los periódicos telegramas de Durban en los cuales se confirma que 6.000 boers han vadeado el Tugela y tratan de acometer por retarguardia a las fuerzas del general Buller.

Se ignora por qué sitio han cruzado el río.

Muchos periódicos se asombran de que el general Buller no haya dado todavía parte oficial de su último movimiento de retroceso, y creen que está ocupado en rechazar un ataque de flanco.

Algunos dejan traslucir el temor de que el comandante del ejército del Natal sufra un nuevo revés.

Según despacho dirigido desde el campamento de Frere al *Morning Post* el príncipe Cristian Viceroy fué derribado en tierra por efecto de la sacudida que produjo la explosión de una granada en Waalkrantz.

Dicen desde Sterkskoom que en el campamento inglés ha habido varios casos de fiebre entérica.

El general lord Roberts, según anuncia desde la Ciudad del Cabo, ha au-

torizado la organización de un escuadrón de irlandeses para prestar servicios especiales.

Casi todos los periódicos saludan al generalísimo Roberts con motivo de haber llegado este jefe al campamento de Modder River, y expresan la confianza en que dará nuevo giro a la lucha con los boers.

Con referencia a una carta de Kimberley dice el *Daily Mail* que en aquella ciudad falta hasta la carne de caballo desde el 8 de Enero último.

La mortalidad excede del triple de la mortalidad media y la de los niños es muy elevada.

Los ingleses ahuyentados.—Retirada de Mac-Donald.

Con fecha 14 dicen desde Nieuw-Poort que los boers están desplegando gran actividad en derredor de Coleskop y que han ahuyentado a las guardias avanzadas inglesas de Hagter-Nocki y de Hobker-Farm.

Los burghers se están concentrando en Colesberg.

En despacho expedido el 10 desde Modder River se reconoce que los boers habían concebido un plan perfectamente combinado para atacar a la brigada Mac-Donald.

Este plan fué desbaratado. La brigada, que llegó el 9 por la noche al campamento de Modder-River arrojó antes de todas las posiciones a los boers.

Las pérdidas de éstos fueron numerosas, según los jefes de las fuerzas inglesas, que se vieron obligadas a abandonar el campo al enemigo.

Sobresalto.—La repercusión de una retirada.—Intransigencia de los ingleses.

Londres 12.—Aumenta la alarma y el sobresalto del público al observar el silencio del ministerio de la Guerra respecto de las operaciones del Natal. Todo el mundo teme que se anuncie pronto un nuevo desastre.

En sus notas parlamentarias afirma el *Standard* en cambio, que la última derrota del general Buller no ha contribuido, ni mucho menos, a reforzar el pequeño grupo de ingleses que combaten la guerra, y desean que se haga alguna tentativa para ponerle término cuanto antes.

Los más fervientes partidarios de la conciliación, al decir del mencionado periódico, reconocen que el gobierno inglés no puede tomar la iniciativa para un arreglo en las circunstancias actuales, porque los boers supondrían que, aun después de resueltas las difi-

cultades de ahora, quedaría en peligro la paz y se reproduciría la guerra en la primera ocasión.

Los liberales más razonables, agrega el *Standard*, reclaman que sea expulsado el enemigo del territorio británico, y aun cuando son hostiles a la anexión, insisten en exigir que sean desarmados los boers, como primera condición de paz, a fin de alejar toda probabilidad de una nueva guerra.

## Nuevo retirada de Buller

Situación grave. Ladysmith a punto de rendirse

Berlin 12.—Los corresponsales de la prensa alemana en Londres comunican a sus periódicos que la noticia del movimiento ofensivo del general boer Joubert contra Greytown y Weston, ha causado gran pánico en Durban y en Pietermaritzburg.

El general Buller hizo precipitadamente su retirada en dirección de Estcourt.

En Ladysmith las provisiones principian a faltar. Las tropas están demoralizadas y la fuerza de resistencia de los sitiados se encuentra ya agotada.

Conferencias de Leyds.—Armamento de zulú.

Londres 12.—El corresponsal del *Standard* en Berlín indica que el doctor Leyds tiene el propósito de trasladarse a la Riviera para conferenciar con un elevado personaje ruso.

También juzga probable que el representante del Transvaal se aviste en San Remo con sir Edmund Monson, el embajador de Inglaterra en Francia.

Desde Durban dicen al periódico citado que el gobierno del Natal tiene el propósito de armar a los zulú para que rechacen a los boers, que han invadido el país de aquéllos.

Explicación de la retirada de Macdonald

Londres 12.—Un telegrama fechado hoy 12 en el campamento del río Modder trata de explicar la retirada del general Macdonald. Dice aquel despacho que la retirada se operó por órdenes comunicadas a Methuen por el generalísimo Roberts.

Añade que Macdonald sólo se proponía un reconocimiento.

Tales explicaciones producen indignación porque se ve que sólo tratan de encubrir una nueva derrota.

Declaraciones del canceller.—Francia en favor de Inglaterra. Cuenta *Le Gaulois* que al recibir en

que tan pronto aparentaba dormir como entreabía los ojos, y levantaba de golpe la cabeza como agitado por algún movimiento interior, ó como despertado por lejano ruido; y el avinagrado, descontento y brutal aspecto de Tristan, que sentado junto al fuego le miraba de reojo, dirigiendo a hurtadillas alguna feroz ojeada a la garrucha, como para señalarle el apretón de que se había librado, en tanto que el fondo del cuadro se veía ocupado por la sombría é hipócrita serenidad de Tres-Escaleras cuyos ojos estaban levantados hácia el cielo como si hiciese una oración mental, y las móviles y grotescas facciones de Andresillo que se divertía remedando los gestos y muecas de su compañero antes de entregarse al sueño.

En medio de estos vulgares é innobles entes, resaltaban mucho más el hermoso tallo, proporcionado rostro é imponentes facciones del astrólogo, que hubiera podido tomarse por un antiguo mago encerrado en una caverna de bandidos, ocupándose en evocar un espíritu para obtener de él su libertad; y aun cuando solo hubiese llamado la atención por la nobleza que daba a su fisonomía una hermosa barba que caía sobre el misterioso pergamino que tenía en la mano; dudárase por un momento que la naturaleza hubiese favorecido con tan noble atributo a un hombre que solo dedicaba las ventajas del talento, luces y elocuencia, como igualmente las de un bello exterior, al ejercicio de una impostura ó una estravagancia.

Así se pasó la noche en la torre del conde Herberto dentro del castillo de Perona. Cuando el primer rayo de la aurora penetró en la antigua cámara gótica, el rey llamó a Oliveros. El barbero encontró a Luis sentado y en bata; y se sorprendió de la variación que había obrado en todas sus facciones una sola noche pasada entre inquietudes mortales. Hubiera expresado las que experimentaba él mismo sobre este punto; pero el rey le impuso silencio, entrando en la especificación de los diferentes medios que había adoptado para procurarse amigos en la corte de Borgoña, y encargando a Oliveros la continuación de las mismas diligencias luego que obtuviese el permiso de salir.

—Únicamente con relación a la de otro; respondió el astrólogo sin inmutarse.

—¿Qué quieres decir con esto? preguntó Luis.

—Que todo lo que puedo asegurar de mi postrer hora, señor, replicó Galeoto, es que debe preceder exactamente de un día a la de V. M.

—¿Cómo! exclamó el rey perdiendo el color. Aguarda, aguarda un poco; no te vayas todavía. Estás bien seguro que mi muerte debe seguir a la tuya con tan corto intervalo?

—Veinte y cuatro horas no más, replicó el astrólogo con firmeza, como existía una chispa de verdad en esas brillantes y misteriosas inteligencias que saben producirse sin el socorro de la lengua. Deseo a V. M. felices noches.

—Espera, espera, dijo del rey deteniéndole por el brazo y separándole de la puerta. Galeoto, yo fui para tí un buen amo, te enriquecí, te consideré como mi amigo, mi compañero, mi maestro en las ciencias: sé franco conmigo, encarecidamente te lo suplico. ¿Hay algo de cierto en este arte que pretendes enseñar? ¿El desempeño de la comisión del joven escocés me será verdaderamente ventajoso? ¿Es bien auténtico y seguro que el hilo de tu vida y el de la mía deben romperse con tan poca distancia uno de otro? confíesame, mi querido Galeoto que me has querido jugar una burla de las tuyas; no me lo niegues, hazme este favor, y no tendrás que arrepentirte de ello. Soy viejo, me hallo preso, probablemente en visperas de perder un reino: para un hombre reducido a tal extremo, la verdad vale mil coronas; y de tí, mi apreciado Galeoto, estoy esperando esta inestimable joya.

—Ya se lo he dicho todo a V. M. aun a peligro de veros entregado a un arrebatado de furor, volviéndoos contra mí para despedazarme.

—¿Quién? ¿yo, Galeoto? ¡Ah! me conoces muy mal. ¿No soy cautivo? ¿No debo sufrir con resignación, cuando la cólera no serviría más que para dar una prueba de mi impotencia? Háblame pues con sinceridad. ¿Me has engañado, ó tu ciencia es segura? ¿Puede creerse lo que me has dicho?

Berlín el canciller alemán, príncipe de Hohenloe a un grupo de franceses distinguidos, habló detenidamente de los asuntos del Transvaal, hizo resaltar las dificultades con que lucha el gobierno para contener la explosión de los sentimientos antibritánicos del pueblo alemán y terminó exclamando:

—¡Ah! Si Francia hubiera querido...

Se teme aquí que este relato sirva a los periódicos nacionalistas de Francia para acusar nuevamente de traidor al gabinete Waldek-Gallifet-Millerand, para afirmar que está vendido a Inglaterra, el enemigo de todos los pueblos, y para pedir que se apresuren los aprestos navales y la construcción de las obras de defensa en las costas y colonias.

### Consejo utilísimo

Para curarse del estómago haya ó no dolor, Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

De Venta en Palma.—Farmacia de J. Valenzuela.—Plaza de la Cuartera número 2.

## NOTICIAS

### De las islas:

#### Inca

El sábado 3 del actual, tuvo efecto por la noche con un lleno completo en nuestro Teatro la anunciada función organizada por el presidente y varios señores de la Sociedad recreativa Unión Inquense, en obsequio de todos los socios que forman parte de la misma y sus familias.

Los artistas doña Pancha Rocafull y don Pedro Gómez y algunos jóvenes aficionados de esta localidad, tomaron parte en esta función.

Antes de comenzar esta se adelantó al proscenio el señor Gómez, leyendo unas poesías alusivas a la fiesta que aquella noche se celebraba, las que arrancaron una salva de aplausos de aquel numeroso público.

Las piezas que se pusieron en escena fueron bien interpretadas por los dos artistas y por los aficionados de esta localidad señores Alcover, Rebas, Beltrán y Llopis.

La velada resultó agradable y deseáramos que se repitiera con frecuencia.

—Se nos ha asegurado que una noche de la semana anterior, varios mal intencionados jóvenes tuvieron la dañada intención de poner atravesado en medio de la calle de Alfarcos uno de los carros de labranza que suelen dejarse arrimados a la pared.

Pasaron por allí dos pacíficos transeúntes, y uno de los cuales, en la oscuridad de la noche, tropezó con el carro, recibiendo bastantes contusiones.

Bueno sería que el señor Alcalde

prohibiera la mala costumbre de impedir la vía pública con los indicados vehículos y de este modo quitaría ocasión de satisfacer humoradas que parecen instintos perversos.

—La tarde del día 8 de este mes, hubo la imprevisión de acercarse demasiado a la vía un carro de transporte por parte de su conductor, a la hora que llegaba el tren a la estación de esta villa, cuyo vehículo fué alcanzado por la locomotora, destrozándole la parte de atrás, saliendo afortunadamente ileso la caballería y el conductor.

—Los campos de nuestro término presentan un aspecto excelente por la lozanía de sus sembrados, cuyas últimas lluvias han resultado eficaces para su buena vegetación.

Véase igualmente a los numerosos almendros, en completo estado de floración, que contribuyen más y más a la belleza de nuestra campiña.

—Obsérvase inusitado movimiento en los trabajos de desmonte y nivelación del trozo de la nueva carretera que ha de terminar en Lluch.

La numerosa brigada de obreros empleados, y gran cantidad de carros que transportan materiales, han logrado en muy pocos días terminar algunos kilómetros más allá del casco de esta villa.

—Los bailes que la sociedad La Peña, venía celebrando en el salón de nuestro teatro, acordó tuvieran lugar en la planta baja de su propio local desde el viernes 2 de los corrientes, a causa de la escasa concurrencia que allí acudía.

—Las sociedades La Constancia y Unión Inquense, han visto sus salones completamente atestados por innumerables y elegantes máscaras, durante los bailes celebrados en los tres últimos días festivos.

—Sabemos que a las gestiones de nuestro alcalde, débese que el señor ministro de la Guerra haya accedido el que pase a guarnecer esta población un batallón de infantería, con la circunstancia de concederle el municipio casa permanente que le sirva de cuartel.

—Hemos visto ya cubierto un buen trozo de la acequia conductora de aguas sucias de los lavaderos públicos de esta villa, reforma acordada hace ya algunos meses, y que con general aplauso del vecindario se lleva actualmente a cabo.

Las pestilentes emanaciones que desde allí se desprendían en verano, no molestarán más a los numerosos concurrentes de aquellos puntos, que agradecerán el hermoso pensamiento propuesto por nuestra Junta de Sanidad, proyecto que después fué acariciado con entusiasmo por nuestra digna autoridad local la que no ha descansado hasta llevarlo a la práctica como está sucediendo ahora.

—Anteayer falleció la virtuosa señora doña Francisca Sastre, viuda de

Amer, después de una larga y penosa enfermedad sufrida don cristiana resignación.

A las siete y media de la noche de ayer fué conducido su cadáver a la última morada, asistiendo todo el clero parroquial con cruz alzada, el Ayuntamiento en corporación y demás autoridades de esta villa, con lucido y numeroso acompañamiento de todas las clases sociales de la población, demostración fiel del respeto que gozaba la finada y de las simpatías con que cuenta su distinguida familia.

Reciba ésta nuestro más sentido pésame, deseando el eterno descanso de la que en vida fué modelo de madre cariñosa.

—Hemos tenido ocasión de ver la mejora que se está llevando a cabo en la plaza de los Angeles con la plantación del arbolado y construcción de bancos de piedra para que sirvan de asiento.

Con semejantes reformas el aspecto de la población va ganando mucho en belleza y ornato, por lo cual tributamos un merecido aplauso a nuestro señor Alcalde.

—Observamos esta mañana ya colocadas las nuevas lápidas con el nombre de calle Mayor, en la que antes se denominaba de la Rectoría, cuyo cambio de nombre acordó recientemente nuestra Corporación municipal.

—Todos los días de la presente semana han transcurrido completamente despejados y luciendo el sol, pero reinando un viento fuerte que no ha bastado para perjudicar el arbolado de nuestros campos.

—El mercado de hoy se ha visto muy concurrido, verificándose buen número de transacciones.

Los precios que han regido son los siguientes:

Almendrón, de 85'00 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal.)

Trigo, de 20'50 a 00'00 pesetas los 70'34 litros (cuartera).

Candeal, de 19'00 a 20'00 id.

Cebada del país, de 08'00 a 00'00 id.

Id. forastera, de 6'50 a 00'00 id.

Avena del país, de 10'00 a 0'00 id.

Id. forastera, de 9'00 a 10'00 id.

Garbanzos, de 20'00 a 21'00 id.

Maíz, de 14'00 a 15'00 id.

Habichuelas (confits), de 45'00 a 46'00 idem.

Id. blancas, de 24'00 a 25'00 id.

Frijoles, de 30'00 a 31'00 id.

Habas para cocer, de 19'00 a 20'00 idem.

Id. ordinarias, de 17'00 a 00'00 id.

Id. para ganados, de 16'50 a 00'00 idem.

Cerdos cebados, de 14'00 a 00'00 pesetas los 10'17 Kg. (arroba).

Higos pasos, de 9'00 a 10'00 los 42'32 Kg. (quintal).

Azafrán, de 4'50 a 00'00 id. los 33'91 gramos (onza).—C.

15 de Febrero de 1900.

## DOÑA ROSA TORRENS Y COMPAÑY

VIUDA DE OLIVER

Ha fallecido en La Vileta, después de recibir los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Su hijo D. Antonio Oliver (ausente), sus hijas, hijos políticos don Pedro Llorens, D. Benito Barceló, D. Juan Umbert, D. Julio Lavista, hija política, nietos, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendarla a Dios y asistir al rosario y conducción del cadáver que tendrá lugar hoy 16 a las nueve y media y diez respectivamente y acto seguido el funeral que se celebrará en la Iglesia de dicho caserío.

No se invita particularmente

### Sineu

—Ayer con tren expres fué conducido a esta villa el cadáver de la virtuosa señora doña Magdalena Dalmau madre de don Guillermo Vanrell presbítero custod del convento de San Francisco de Palma.

A la estación esperaban el convoy fúnebre el clero parroquial con cruz y un numeroso público el que junto con sus parientes acompañó a la finada a su última morada; después de la conducción se cantó en nuestra parroquia la misa de requiem del maestro Florit a toda orquesta dirigida por el señor Cussini venidos exprefesos de Palma con el mismo tren.

Que Dios haya acogido en su seno a la finada y derrame sobre su familia el bálsamo de la resignación y conformidad.

—El mercado se ha visto desanimado. Los precios que han regido son los siguientes:

Trigo, de 20'00 a 00'00 pesetas.

Candeal, a 20'50 id.

Cebada del país, a 11'00 id.

Avena, a 8'50 id.

Garbanzos, a 20'00 id.

Maíz, a 15'00 id.

Habichuelas (confits), a 27'00 id.

Id. blancas, a 28'00 id.

Frijoles, a 27'00 id.

Habas ordinarias, a 17'00 id.

Id. para ganados, a 16'50 id.—C.

14 de Febrero de 1900.

### De la capital

—Ayer falleció en el caserío de la Vileta, tras de una penosa enfermedad sufrida con cristiana resignación, la anciana y virtuosa señora doña Rosa Torres Compañy, viuda de Oliver, y madre política de nuestro apreciable amigo el inteligente pintor y decorador don Pedro Llorens.

La señora Torrens fué durante su vida un modelo de esposas y de madres, cuyo carácter bondadoso y afable, hizo siempre que fuera respetada y querida por todos.

—Perdóneme V. M. si le respondo que el tiempo, el tiempo únicamente y el éxito de los acontecimientos, pueden convencer al incrédulo. Indecoroso sería para mí, después del empleo de confianza que desempeñé en el consejo del ilustre conquistador Matias Corvino de Hungría, y aún en el gabinete del emperador, reiterar la seguridad de lo que di una vez por cierto. Si no quiere creerme, no tengo más apelación que el porvenir. Uno ó dos días de paciencia son suficientes para probar si os he dicho ó no la verdad relativamente al joven escocés. Consiento en morir en la rueda, a que se rompan los miembros de mi cuerpo uno tras otro, si no resulta a V. M. una ventaja muy importante de la intrépida conducta de ese Quentin Durward. Pero cuando yo muriese en medio de los mayores tormentos, V. M. haría muy bien de llamar a un padre espiritual; pues desde el momento que yo exhale el último suspiro, no os quedarán más que veinte y cuatro horas para confesaros y hacer penitencia.

Luis continuó teniendo a Galeoto agarrado por el brazo; guióle hacia la puerta, y al abrirla le dijo en alta voz: —Mañana continuaré esta conversación. ¡Id en paz mi docto padre; ¡Id en paz! id en paz.

Pronunció tres veces estas palabras; y recelando todavía que el gran preboste se equivocase, entró él mismo en la antesala sin soltar el brazo de Galeoto, como si temiese que se le arrancasen para darle la muerte en su presencia, y no se retiró a su cuarto hasta haber repetido dos veces más la frase de salutación: *Id en paz*; haciendo a más de esto disimuladamente una seña a Tristán; para prevenirle que respetara la persona del astrólogo.

De esta suerte, Galeoto, a favor de algún informe secreto y de su audacia, y presencia de ánimo, logró evitar el más inminente peligro; y Luis, el más sagaz y vengativo de los soberanos de aquella época, vió frustrados sus proyectos de venganza por la influencia de la superstición sobre su carácter egoísta, y por el temor de la muerte, cuyo horror aumentaba a sus ojos una conciencia cargada de infinidad de crímenes.

Sintió mucho sin embargo verse obligado a renunciar al placer que le prometía la satisfacción de su venganza;

y los satélites encargados de ejecutar la sentencia no quedaron menos disgustados por la contraorden que acababan de recibir. El único que se manifestó del todo indiferente fué Cuchillada, que se separó de la puerta luego que vio no ser necesaria su presencia, se tendió en el suelo y se durmió casi al mismo instante.

El gran preboste, mientras sus subalternos se disponían a acostarse, después que el rey se hubo retirado, tenía fija la vista en el vigoroso astrólogo, al modo que un mastín sigue con los ojos el pedazo de carne que el cocinero le quita de la boca. Sus dos satélites se comunicaban, en voz baja y en pocas palabras, los sentimientos que caracterizaban a cada uno de ellos.

—«Ese pobre ciego nigromante dijo Tres-Escaleras con aire de conmiseración y de unción espiritual, ha perdido la más bella ocasión de espiar algunas infames brujerías muriendo a impulsos de esta cuerda.

—Yo también, dijo Andresillo, me hallo privado del excelente medio que tenía para saber cuánto un peso de ciento y cincuenta libras puede dilatar una cuerda de tres hilos. Este experimento no hubiera sido inútil en nuestra profesión, y luego el viejo y jovial compadre hubiera muerto con tanta comodidad!...

Durante este diálogo, se había colocado Galeoto en el rincón de la inmensa chimenea opuesto al en que estaba agrupada esta honrada gente, mirándolos de reojo y con cierta desconfianza. Lo primero que hizo fué pasar la mano por debajo de su vestido para asegurarse de que podía aplicarla con facilidad a un puñal de dos filos que traía siempre consigo; pues, según tenemos manifestado, aunque algo obeso, era robusto, con figura atleta, y manejaba toda suerte de armas con no vista perfección. Convencido de que este fiel instrumento no le faltaría, sacó de su seno un pergamino arrollado, donde había caracteres griegos y signos cabalísticos; añadió leña a la chimenea, y encendió un fuego claro, por cuyo medio pudo distinguir las facciones y actitud de todos sus compañeros de antesala: el pesado y profunda sueño del soldado escocés, cuya fisonomía parecía tan imposible como si fuese de bronce; el pálido é inquieto rostro de Oliveros,

Su cadáver será trasladado a su última morada a las nueve y media de esta mañana.

Reciba su afligida familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Los periódicos de Barcelona llegados ayer a esta ciudad, dan la noticia de la llegada a aquel puerto del vapor Alicante.

Entre la lista del pasaje que publican figuran los siguientes nombres, al parecer mallorquines: Capitán don Miguel Lladó; Cabo de mar, don Bartolomé Barceló; y voluntario don Juan Galmés.

Esta mañana tendrá efecto en esta Audiencia en juicio oral y público, la vista de la causa instruida por el Juzgado de esta Capital contra Atanasio Palmer, Bartolomé Castell, y otros vecinos de Estalenchs, acusados del delito de coacción, a una vecina de aquella villa.

Defenderán a dichos procesados los abogados don Luis Castellá y don Enrique Sureda y estarán representados por el procurador don Juan Fiol.

A las dos de la tarde de ayer fondó en este puerto el vapor Unión, procedente de Ibiza, con la correspondencia, un regular número de pasajeros y efectos.

Dicho buque salió de nuevo a las cinco de la tarde con rumbo a Barcelona, con la valija, diecisiete pasajeros y carga.

Por el juez de primera instancia del partido de esta ciudad se sacan a la venta en pública subasta por el término de veinte días las siguientes fincas:

Un predio denominado *Son Vidal de Can Moger*, de ciento treinta y una cuarteradas de extensión, sito en el término municipal de Lluchmayor, tasado en 98.000 pesetas.—Otro denominado *Na Fullana*, justipreciado en 5.000 pesetas.—Otro llamado *Ne Galdent*, valorado en 14.000 pesetas.—Otro nombrado *Ne Orerola*, justipreciado en 1.100 pesetas.—Otro llamado *Son Puigserver*, tasado en 1.365 pesetas.—Una casa rústica, señalada con el número 12 de la calle de Barceló de la citada villa, valorada en 1.600 pesetas.

Sabemos que para tomar parte en la festividad en honor de Roselló, se proponen visitarnos el orfeón *Catalunya Nova*, dirigido por el maestro Enrique Morera.

Para los efectos de reclamación se halla de manifiesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, el presupuesto adicional al ordinario del corriente ejercicio.

Igualmente se halla expuesta en la citada oficina una transferencia de créditos entre distintos capítulos del presupuesto corriente.

Dentro de breves días, el señor Alcalde de esta ciudad dictará un bando prohibiendo que en los días del próximo carnaval se arrojen desde los balcones ó de la calle misma, objetos que puedan dañar ó ensuciar los transeúntes.

Además ha dado las órdenes oportunas a la guardia municipal para que eviten cualquier atropello ó acto que pueda alterar el orden público.

Ha dispuesto también que se compren y si no se encuentran disponibles se alquilen tres caballos para la guardia municipal montada, a fin de que en los expresados días puedan prestar servicio todos los individuos de la indicada sección.

Creemos muy oportunas estas medidas.

Con motivo de ciertas obras que se vienen verificando en el piso de la calle del Socorro, se halla interceptada,

dicha calle para el tránsito de carruajes.

El lunes próximo terminará el plazo señalado por la Alcaldía para la presentación de solicitudes a fin de tomar parte a las oposiciones para la provisión de la plaza de Secretario de nuestro Ayuntamiento.

Ayer solo había presentadas tres de dichas solicitudes.

El señor Gobernador Civil de la provincia ha concedido permiso a varias estudiantinas para que en los próximos días de carnaval puedan ir recorriendo las calles de esta ciudad.

Los últimos temporales que han reinado últimamente en nuestros mares sacaron a la costa una gruesa cantidad de algas marinas, las cuales eran recogidas ayer tarde por un crecido número de agricultores, para dedicarlas a abono para sus tierras.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, publica en su número correspondiente al día 13 del actual un resumen de las vacantes amortizadas en el Ejército de a. ante el pasado mes, y que son: una de general de división, seis de coronel, cuatro de teniente coronel, 10 de comandante, 17 de capitán, 11 de primer teniente y tres de segundo.

Publica también una Real orden dando instrucciones a los cuerpos acerca de las modificaciones que deben introducirse en los estados de fuerzas correspondientes a la revista del mes de Marzo próximo.

Otra Real orden aprobando varias comisiones concedidas por esa Capitanía general y de las que se dió cuenta al ministro de la Guerra en 12 de Enero.

En la Iglesia de la Merced, el domingo próximo por la noche, después de rezado el rosario, se comenzará con solemnidad el mes de Marzo consagrado al glorioso Patriarca San José, Patrón de la Iglesia Universal.

El vapor Cataluña emprendió a las tres de la tarde de ayer su anunciado viaje desde este puerto a los de Cete y Marsella con escala en Solier, llevándose la correspondencia, varios pasajeros y carga varia.

Dicho buque debe entrar en el dique de Marsella para limpiar sus fondos.

Uno de estos pasados días fué asaltada y robada una casa del caserío de Génova.

Los ladrones aprovechando la ausencia de los dueños penetraron en la casa por la chimenea, apoderándose de un cordoncillo de oro, un reloj de plata con su correspondiente cadena y un par de sobrasadas.

Tanto la guardia civil, como la municipal están practicando las pesquisas necesarias para descubrir el autor del hecho.

Han quedado terminadas las obras que han tenido que realizarse en la fuente de la calle del Jardín Botánico para que aquellos vecinos pudiesen aprovecharse del agua depositada en la misma.

Por noticias que nos hemos procurado resulta que son de bastante consideración los daños ocasionados en los campos por los últimos vendavales que han reinado en esta isla.

Entre los frutales que mayores daños han recibido figuran en primer término los naranjos y limoneros siendo considerable la cantidad de fruto arrancado por el viento; sigue luego el almendra, el algarrobo y cuantos árboles se encuentran actualmente en flor.

La parte de cereales y legumbres continúa inmejorable, y sin que a pesar del temporal haya perdido en lo más mínimo su vigor.

El señor Gobernador civil de la provincia castigó con una multa de quinientos pesetas a un vecino de Petra por dedicarse a la venta de medicamentos sin poseer el correspondiente título que le autoriza para ello.

El señor Alcalde de esta ciudad impuso ayer varias multas a otros tantos individuos por infracción de las Ordenanzas municipales.

**Cultos para hoy**

**Jubileo de Cuarenta Horas**

Empezarán en las Teresas al Purísimo Corazón de María. A las seis se expondrá el Santísimo, a las diez misa cantada. Al anochecer después del rosario principiará un triduo y después se reservará el Santísimo.

**Visita a la Corte de María**

A Nuestra Señora del Carmen, en las Teresas.

**Sociedades y Corporaciones**

**Crédito Balear**

Anuncio.—A los efectos del artículo 28 de los Estatutos de esta Sociedad, la Junta de Gobierno de la misma convoca a la General para celebrar sesión ordinaria el día 4 del próximo Marzo a las 12 de su mañana en el salón de su domicilio.

La lista de los señores accionistas a quienes asiste el derecho de votar, se hallará en la Secretaría de la propia Sociedad, donde se facilitarán las correspondientes papeletas de asistencia.

Las cartas de representación autorizadas por el artículo 20 de los citados Estatutos se admitirán hasta las dos de la tarde del día 3 del mencionado Marzo.

Palma 13 Febrero de 1900.—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno, Juan Marqués.

**Ultimas cotizaciones**

| VALORES LOCALES           |        |
|---------------------------|--------|
| Crédito Balear            | 90 25  |
| Fomento Agrícola          | 105 00 |
| Cambio Mallorquina        | 4 00   |
| La Isla Marítima          | 56 50  |
| Ferrocarriles de Mallorca | 46 00  |
| Alumbrado por Gas         | 57 00  |
| Salinas de Ibiza          | 205 00 |
| Bonos Municipales         | 35 50  |

| VALORES PUBLICOS     |        |
|----------------------|--------|
| Madrid 15 de Febrero |        |
| Interior             | 69 70  |
| Exterior             | 00 00  |
| Amortizable          | 77 65  |
| Cubas 1896           | 82 20  |
| Cubas Nuevas 1890    | 68 60  |
| Banco de España      | 505 00 |
| Tabacos              | 418 00 |
| Franco               | 29 20  |
| Libras               | 32 53  |

|                         |        |
|-------------------------|--------|
| Barcelona 15 de Febrero |        |
| Interior                | 69 72  |
| Exterior                | 00 00  |
| Amortizable             | 77 62  |
| Cubas                   | 82 00  |
| Cubas 1890              | 68 50  |
| Aduanas                 | 102 25 |
| Filipinas               | 86 75  |
| Colonias                | 00 00  |
| Nortés                  | 55 20  |
| Franco                  | 48 15  |
| Paris                   | 68 80  |
| Franco                  | 00 00  |

Las aficciones del aparato respiratorio se curan siempre con el Jarro Polibalsámico Giol.

Venta en las farmacias Giol, Ponce 31, Barcelona.—(N.º 1.)

**TELEGRAMAS**

(De otros corresponsales especiales)

**Proyectos de Fiesta Regional**

Barcelona 15 a las 12'50 t.

En la próxima fiesta, con motivo de la declaración de hijo ilustre de Mallorca de don Jerónimo Rosselló, irán muchos literatos catalanes a ofrecer un objeto de arte al eximio poeta y bibliófilo mallorquín.

Estos aconsejan que se hagan invitaciones oficiales a los Ayuntamientos de Barcelona, Valencia, Perpignan y Alguer (ciudad de la isla de Cerdeña donde se habla el catalán).

Se ha invitado además a las colonias de catalanes residentes en la Habana, Puerto Rico, Buenos Aires y Melbourne para que envíen mensajes de adhesión.

Proyéctase celebrar una excursión al *Castell d'el Rey* de Pollensa y hacer una triple edición de la poesía de don Jerónimo Rosselló *Tant vella y no te coneixen*.

Cataluña, Mallorca y el Rosellón unánimes aconsejan que se señale la fecha de la fiesta para el día 23 de Abril próximo.

Esta resolución está pendiente de lo que sobre ello acuerde el Ayuntamiento de Palma.

Marti

(De nuestro servicio particular)

**Acuerdo-Pérdidas**

Madrid 15 a las 12'30 m.

En la última reunión celebrada por la Cámara de Comercio se acordó la fusión de la Cámara y de los Círculos y gremios mercantiles e industriales, nombrar una ponencia para que redacte

las bases de la fusión, constituir una Junta para el cumplimiento de los acuerdos de la Asamblea de Valladolid y organizar las fuerzas contributivas de la provincia.

Las pérdidas materiales sufridas con motivo de las inundaciones en algunos pueblos de la provincia de Logroño ascienden a \$0.000 duros.

**Noticias varias**

Madrid 15 a las 12'50 m.

Comunican de Londres que el gobierno inglés está comprando caballos en el país de los basutos.

Dícese además que Inglaterra ha encargado la construcción de un gran número de torpedos a una casa de Venecia.

También se trabaja con gran actividad en el arsenal de Walvich en la fabricación de material de guerra. Más de 20.000 obreros se hallan empleados en dicho arsenal.

**Reelegido-Temores**

Madrid 15 a la 1'10 m.

Londres.—El diputado Mr. Clarke que había renunciado por ser contrario a la guerra, ha sido reelegido para el cargo de Presidente de una asociación conservadora de aquella población.

El gobierno se preocupa de la agitación carlista que se observa en algunas provincias del Norte.

**Consejo de ministros**

Madrid 15 a la 1'45 m.

Se ha celebrado consejo de ministros.

El señor Dato habló de las últimas inundaciones ocurridas en la Península.

El señor Azcárraga presentó un proyecto para la concesión de mercedes a los voluntarios de las colonias y varios expedientes de ración completa diariamente.

El señor Villaverde comunicó que en el Banco de España quedan 52 millones a favor del tesoro público.

Se autorizó al señor Dato para que adquiriera 5.000 postes de telégrafos y al señor Villaverde para pactar con las oposiciones la fórmula para cerrar prontamente las Cortes.

**Victoria de los Ingleses**

Madrid 15 a las 9'45 m.

Londres.—Un despacho oficial del generalísimo Roberts dice que el general French forzó el paso del río Modder ocupando las alturas y apoderándose de tres campamentos boers.

**Proclamo de Mac-Kinley**

Madrid 15 a las 10'45 m.

Mac-Kinley prepara una proclama declarando terminada la insurrección filipina y ofreciendo las condiciones para la completa sumisión.

Las tropas yankees serán retiradas en breve de aquel Archipiélago.

**Escándalo parlamentario**

Madrid 15 a las 10'45 m.

Bruselas.—En el Parlamento se discutía la renovación del privilegio del Banco, siendo combatido por los socialistas quienes dirigieron toda clase de insultos al Gobierno.

El escándalo que se produjo fué enorme siendo preciso suspender la sesión.

**Consejo-Fallecimiento**

Madrid 15 a la 1'30 t.

El consejo celebrado ante la Reina fué brevísimo.

El señor Silvela la informó de los acuerdos tomados en el Consejo de anoche.

Se firmaron varios decretos y

EL SEÑOR

**Don Guillermo Roca y Bisbal**

HA FALLECIDO DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

—( Q. E. P. D. )—

Sus hermanas, sobrinos, primos y demás parientes, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario que en sufragio del alma del finado se rezará en la iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes hoy viernes 16 del actual a las 11 y media de la mañana, y acto seguido a la conducción del cadáver.

No se invita particularmente, ni se recibe en la casa mortuoria.

El duelo se despide en la iglesia.

HA FALLECIDO

**Don José Abrines y Ardit**

—( Q. E. P. D. )—

Su desconsolada familia al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan se sirvan asistir al rosario que se rezará hoy a las cuatro y media de la tarde en el convento de Santa Clara, a las cinco a la conducción del cadáver, y al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en el indicado convento mañana sábado a las diez y media de su mañana.—Casa mortuoria plaza de Santa Eulalia núm. 1.

El duelo se despide en la Iglesia.

No se invita particularmente

se habló del curso de los debates parlamentarios.

Ha fallecido el duque de Medina Sidonia.

**Mafeking**

Madrid 15 a las 5'30 t.

Según noticias recibidas de Mafeking los sitiadores han disparado sobre la ciudad ochocientos granadas, que solo causaron daños materiales.

Los veces a la semana se les da legumbres.

Mencheta

**NOTICIAS de la madrugada**

**TELEGRAMAS**

(De nuestro corresponsal particular)

**Choque de tranvías.—Escándalo**

Barcelona 15 a las 11 n.

Con motivo de haber chocado un tranvía eléctrico con un ómnibus de la compañía *La Catalana*, se ha armado en la Ramba una regular pelotera, reuniéndose un grupo compuesto de más de quinientas personas, que han apedreado al tranvía y querían agredir al cochero.

La zambra ha durado más de media hora teniendo que disolver el grupo la guardia municipal, quedando interrumpido el tránsito.

Del grupo de los curiosos salieron algunos gritos de viva los boers y mueran los ingleses, aludiendo a que los tranvías pertenecen a una compañía inglesa.

Amengual

(De nuestro servicio particular)

**Dos noticias**

Madrid 15 a las 8'55 n.

Los estudiantes de Strasburgo, han telegrafiado a Mr. Kruger, Presidente de la república del Transvaal, diciéndole que su deseo es de que triunfen los boers.

Ginebra.—El Presidente de la asociación de la Cruz Roja, ha hecho un nuevo llamamiento para que los asociados acudan al socorro de los heridos procedentes de la guerra.

**Explosión**

Madrid 15 a las 9'20 n.

En una fábrica de cartuchería

de Moddersfontein ha ocurrido una explosión, resultando muertos unos 50 obreros y unos 80 heridos.

Telegrafian de Chieveley que el general Buller se encuentra a unos diez kilómetros del enemigo.

**Senado y Congreso**

Madrid 15 a las 1045 n.

La sesión del Senado.—En el Congreso se ha hablado largamente acerca del proyecto sobre regularización del trabajo de las mujeres y niños, habiendo sido admitidas varias enmiendas.

Se ha dado lectura a la nueva ley del timbre, siendo combatida por el señor Canalejas.

El señor Villaverde ha tratado de defenderla.

**Una noticia**

Madrid 16 a las 1'15 m.

El Gobernador civil de Zamora ha telegrafiado que valiéndose de varias carretas enbalsadas, con siguió llegar al pueblo de Vecilla, salvando después de incesantes y difisilísimos trabajos a varios vecinos de dicho pueblo, el cual ha quedado destruido por completo.

La miseria es espantosa, pues no hay vecino que no pida auxilio.

**Lo que ha dicho Dato**

Madrid 16 a las 2'10 m.

El señor Dato nos ha dicho que hoy empezará las conferencias para buscar una fórmula parlamentaria.

Los ministeriales se hallan esperanzados, guardando absoluta reserva las bases de transacción.

Mencheta

**PRESERVATIVO CONTRA EL DENGUE ROM AFRICANA marca SERRANO**

**TEATRO PRINCIPAL**

Compañía cómico-dramática dirigida por el señor Sánchez de León.

Función para hoy viernes

El drama en tres actos y un epílogo titulado:

Mariana

A las ocho

Entrada general 1'00 pesetas.—Id. al paraíso 0'60 id.—Media entrada general 0'50 id.—Id. al paraíso 0'40 id.

FERRO-CARRILES de MALLORCA. Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 16 de Abril de 1899. De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues. **Vapores**  **Correos** **Salidas de Palma** Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y tarde para Barcelona. Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo). Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo). Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde (para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia). **Entradas á Palma** Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia). Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante. Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo). Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza. Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo. Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

FEBRERO 16 VIERNES 46 | San Julian y Santa Juliana | 319 virgen mártires.

FEBRERO 17 SÁBADO 47 | San Julian de Capadocia | 318 mártir.

ABONOS QUIMICOS  **ALZAMORA HERMANOS**  PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR—ABONOS QUIMICOS

**Vapores Trasatlánticos de Hijo de J. Jover Serra**  **J. Jover Serra** Salirá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos á últimos de este mes. Admite carga y pasaje para dichos puertos. Despacho: Oficinas de la «Isla Marítima», Palacio número 26—Palma.

**Vapores Trasatlánticos de Pinillos Izquierdo y C<sup>a</sup>**  Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos Para Habana, Matanzas, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce saldrá á últimos de febrero el vapor **Conde Wifredo** Admite carga y pasajeros para dichos puertos y Canarias y con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoahuas. Para más informes, dirigirse á sus consignatarios señores Martínez y Plasas, San Juan 20, Palma.

**PRODUCTOS ESPECIALES DE LA Farmacia de J. Torrens** **SÓLLER** **VINO URANIDO PÉPSICO.** Especialísimo para la curación cierta y segura de la DIABETES. **PILDORAS ANTILEUCORREICAS.** Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, debilidad, etc. **DE VENTA** Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Copiñas. Barcelona: Farmacia del Dr. Pizá; Sociedad Farmacéutica Española y J. Uriach y C.<sup>a</sup> Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; idem del Dr. Blas y Manada. Valencia: Hijos de Blas Cuesta. Málaga: Farmacia del Dr. Pelaez y Bernudez.

**LA PECTORINA PIZÁ**  **LA TOMANDO** **LA PECTORINA PIZÁ** Cura los catarros, bronquitis, etc. que ó influencia y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean. De venta en la farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, número 6, Barcelona. Palma: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

**Agricultura** Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola **La Maravilla MARCA REGISTRADA** Fertilización de los terrenos esquilimados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte. **ABONOS ESPECIALES PARA** **VINA NARANJO ALMENDRO ALBARICOQUE ALGARROBO CEREALES HIGUERA OTROS CULTIVOS** El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Aliño dirije la fabricación de estos abonos y garantiza su composición. Darán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Plasas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

**Mechero Universal** PARA INCANDESCENCIA POR EL GAS EL MEJOR QUE EXISTE Produce una luz blanca, fija y muy intensa, con una economía de 50 0/0. Depósito general en Palma, Plaza de Cort, 2, Relojería Suiza.

**Casa Banqué** Unico depósito de los tan acreditados en esta plaza **Pianos Chastaigne** Venta á plazos desde CINCO DUROS mensuales en adelante **Armoniums é Instrumentos** para banda y orquesta de acreditadas marcas. MUSICA de todas clases y ediciones. Precios económicos. **Venta á plazos sin entrada** Nota.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos. **COLON 34-PALMA**

**Calzado Superior** CONFECCIÓN ESMERADA, ELEGANTE Y SÓLIDA Completo surtido en diferentes clases y formas, actualmento de moda, para **Caballero, Señora y Niños** PRECIOS ECONÓMICOS ZAPATERIA PARETS, SAN NICOLAS, 1-QUINT, 23-Palma

**LA TOS** por rebelde é inveterada que sea Bronquitis aguda y crónica.—Catarras de la garganta y pecho.—Falta de expectoración.—Afonía.—Resfriados.—Derrame.—Coqueluche (caxarro de los niños).—Opresión.—Laringitis.—Rosquera y todas las enfermedades de la garganta y pecho se curan siempre con el **Jarabe Polihalséutico** **QIOL** encontrar alivio notorio y pronta curación. **Venta: Farmacia Giol, Poniente 51, principales farmacias Frasco, 4 pasetas**

**No más pelo blanco** Tintura del Doctor Jimeno para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de sbano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PASETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno. En Palma: Valenzuela Farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y demás farmacias y perfumerías.

**Alumbrado baratísimo** Como Petroleo á 1 real el litro y como Gas á medio real metro Util en la casa modesta, como en establecimientos, talleres, teatros y poblaciones con los aparatos ACETILENO. **Privilegio Bofil Ingeniero** Son los más económicos, seguros, inexplosivos y completamente automáticos. Lámparas portátiles, Faroles de mano para Bisielotas y carruajes, con seguridad garantida. Aparatos especiales para alumbrar poblaciones sin cañerías. Mecheros especiales que no producen humo. **Carburo 1.<sup>a</sup> calidad á 70 cts. de pta. Kilog. Sindicato, 141-Palma**

**LAS MALAS DIGESTIONES** acedias, vómitos, extráñimientos habituales, etc., se curan siempre con la **Pancreatina absoluta Turró.** Con solo veinte gotas de este líquido, es digerido en tres horas un kilo de carne. Depositario: Juan Valenzuela, Farmacia, Plaza de la Cuartera número 2, Palma.

**CONFITES CARPA** Curación rápida y segura de toda clase de **ALIVIO INSTANTÁNEO TOS CURADA EN 12 HORAS** No contiene opio ni morfina.—2 pasetas frasco en todas las buenas farmacias. Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA.

**TOS** EL REMEDIO MAS EFICAZ **Pastillas Paneraj** Depósito y venta:—Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.

**Agencia Ineraria** TALLER DE ATAQUES Arabi 14 y 17—(Cuesta de la Póls) Esta Agencia ofrece sus servicios y es la única en su clase que puede competir en baratura y buena construcción.

**La Catalana** CORSETERIA, BROSSA 16, PALMA Ricos y elegantes corsets **PARISIEN** desde 8 á 100 pesetas uno. Especialidad en la medida y en corsets higiénicos para señoras delicadas. Fajas ventrales. Composturas de todas clases. Verdadero corte parisien. **NOTA.**—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsets.

**Compra y venta** de fincas. En los alrededores de Palma hay varias fincas en venta. Para informes y demás dirigirse calle de la Riera, número 86, Palma.

**¡OJO! AGRICULTORES** No comprar ningún grano ni abono químico sin probar antes los tan acreditados marca **CAMPANA** de B. GUILLEN LOPRZ E HIJO, Benaguasil, Alicante. Depósito exclusivo para toda esta comarca **BERNARDO ESTELA** (SOBRE MUELLE) proveedor de los Señores socios de la Cámara Agrícola, quien facilita toda clase de datos y precios.

**DOLORES DE CABEZA** Desaparecen pronto y completamente con la **Cefalina Rosselló** El que tose es porque no usa los Discoides pectorales **ROSSELLÓ** Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacia viuda de Obrador y señores Valenzuela.

**EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO** REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE **DEL DOCTOR PADRÓ** Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre. **CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO** De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—En Palma: Valenzuela y demás farmacias.

**IMPOTENCIA** DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD. Curación rápida con la renombrada **Pomada fortificante de Rodríguez de los Rios.** Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pasetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 84 y 86.